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个奖项，可谓实至名归，真实体现了上海足球青训在全国的领

先水平。

申花名宿孙吉在退役后专注于足球青训事业，他创办的上

海吉祥足球运动俱乐部目前已经与近 30 所学校开展合作，每周

固定有3500名小球员参加培训，开设课程总计已超过10万节。

在接受《新民周刊》记者采访时，孙吉表示：上海足球青

训这些年的健康发展，得益于政府、足协、社会力量等各方面

的合力推动。他特别提出，近几年，上海的政府和足协等部门

大力支持民办俱乐部这样的社会力量加入青训，使得整个体系

的发展广度和深度都有了明显提升。

他说，越来越多的曾经的一线足球队员加入民办青训机构，

成为创办者、负责人或者主教练，他们从理念和实践上都具有

比较高的水平，专业性越来越强。不仅如此，这些青训机构还

引入国际上的先进师资，并组织小球员去国外训练比赛，与世

界足球青训的顶尖方阵直接对话。

例如，孙吉就曾两次前往西班牙，和西甲劲旅瓦伦西亚俱

乐部洽谈青训合作，确保自家俱乐部的小球员使用原汁原味的

瓦伦西亚训练方案；他还邀前申花和绿城队友吴伟超出任技术

总监，确保西班牙的青训理念落到实处。吉祥足球俱乐部的小

球员们前往西班牙足球夏令营学习，还听到了世界杯冠军教练

博斯克对基本足球理念的当面讲解。

孙吉认为，上海的社会青训机构已经形成了在专业性上良

性竞争的喜人态势。

青训不能只是机构自己做，还要让足球进入校园。然而，“让

孩子去踢球，会不会影响他的学习成绩、影响他的前途？”这

是许多家长和学校老师心中存在的疑问。如何打消这样的顾虑，

破解“校园足球无法真正融入校园”，是当前发展青训要面临

的非常实际的问题。

在孙吉看来，在不影响孩子身体成长的前提下，让孩子越

早接触足球越好，从幼儿园阶段就可以开始。他认为，让孩子

养成良好的习惯要从小开始，如果他们在年幼时就能开始合理

分配踢球与学习等其他事情的时间，那么年龄增加、学业压力

增加后，也比较容易应对自如，两方面不会互相拖累而是互相

促进。“我们希望他们通过踢球能有健康的体魄，这同样有助

于他们在课堂上集中注意力听讲，获得好的学习成绩。”

同时，吉祥足球俱乐部的教练也特别注重和学校之间的互

动，对培养的孩子给予更多的关心，而不是只看他们在球场上

的表现。如果孩子因为踢球影响到了学习，教练会和课堂老师
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孙吉投身青训。


